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对话卢丽安
2017 年 10

月 18 日中国共
产党第十九次
全国代表大会
开幕当天，在人
民大会堂以一
句台湾闽南语
亮相“党代表通
道”后，卢丽安
火了。

在10名十九大台湾省籍党
代表中，卢丽安是唯一一位生
长在台湾的党代表。面对台湾
记者“有些人说你当选中共党
代表，你就不爱台湾了”的提
问，卢丽安说：“我以台湾的女
儿为荣，我以生为中国人为傲。
爱台湾、爱大陆，就像爱自己的
爸爸妈妈。”

卢丽安1968年出生于台湾
高雄，获得台湾政治大学学士学
位后留学英国，1997年以“返国
定居专家”身份到上海复旦大学
外国语言文学学院任教至今。

在大陆生活二十年，卢丽安
长期作为无党派知识分子参政
议政，直到2015年加入中国共产
党。在2287名十九大党代表中，
她的党龄肯定属于较短的一位。
在10月20日晚一场以境外媒体
为主的记者会上，卢丽安坦率地
分享了她入党的心路历程。台湾
省籍党代表团新闻官告诉记者，
这是一场“计划之外”的记者会，
因为通过大会新闻组转来“给卢
代表的提问特别多”。

“将近七年时间，作为无党
派知识分子，我在考核中国共

产党。”记者会上，卢丽安说，她
曾以党外诤友的身份参政议
政，同时考核执政党如何建设
祖国大陆，“我是以挑剔的眼光
来看的。”

“考核之后，不仅仅及格，我
觉得成绩非常好。”卢丽安觉得
中国共产党是个有魄力的党，清
楚地知道自己面临什么问题，也
不避讳党内要改革的问题，会制
定很详细的目标和路线图。“就
像那天我走红毯时说的，中国共
产党信念坚定、心系人民、与时
俱进，我还没有接触过一个政党
能够时时地检测自己的立党宗
旨，然后丰实它的政党理念，但
是中国共产党做这个事，所以我
才申请入党。申请入党之后，能
更好地推动一些有利于两岸交
流、两岸和平发展的事情。”

作为党代表参加十九大，卢
丽安感到自由和释放：“因为这
个场合里面，我可以很轻松、很
自在地当我自己，我就是一名来
自台湾的中国人，我是这个集体
的一分子。旁边看起来是陌生
人，但是我们在一起，我们有历
史的连结，有文化的纽带。”

我们是

感情最为凝聚的一个团

记者：你什么时候知道要参
加 10 月 18 日开幕式前的“党代
表通道”的？做了哪些准备？

卢丽安：15 日那天，那时我
还在上海。知道会有媒体采访，
大会筹备组要我准备一下自我
介绍。（当时）不知道媒体会问什
么问题，也不晓得什么形式，我
以为就是把个人履历拿出来，求
学经历、得过什么奖。然后大会
筹备组跟我沟通，我就问要这个
材料做什么，我跟媒体是在什么
样的情况下见面，我才知道是这
个形式。

我也是考虑了好长一会儿，
想着这么短的时间，要把怎么样
的一个信息推荐给同胞们，尤其
是我知道这个见面会（台湾）岛内
也关注了。我就想到“历史无法选
择，但现在可以把握，未来可以开
创”这句话，出自2014年2月习近
平总书记会见连战（国民党荣誉
主席）一行时的发言。这句话可
能对岛内的青年来讲更为贴切。

因为台湾的经济形势已经
困顿一二十年了，两岸分治的
矛盾在这一两年也凸显出来，
岛内同胞们会有一种焦虑感。
尤其最近两年，岛内青年在思
考自己出路的时候，这股焦虑
感会以不同的形式折射出来，
有的是生气，有的是茫然、不在
乎，有的是更为极端地走向一
种“本土保护主义”。我引这句
话是想说，历史伤痕给我们造
成的一些影响都还在，我们没
有办法置身于外，但是我们可
以选择当下，我们应该要积极
地、正向地活，安身立命，安居
乐业，然后推己及人。

记者：台湾省籍党代表团的
讨论没有向媒体开放，感觉很神
秘，是什么情形？

卢丽安：我们 18 日下午就
开始讨论，由团长苏辉代表主
持。对于工作报告，我们讨论了
很多议题，包括“新时代中国特
色社会主义思想”和过去五年的

成绩，以及如何一步一步推进实
现中国梦、民族复兴。大家的发
言都很精彩，我因为本职工作在
复旦大学，我关心的议题是教
育、两岸关系，我还关心民生、环
境和生态文明。

记者：你是怎么当选为台湾
省籍党代表的？

卢丽安：十九大党代表选举
是依照中央规定，由全国台联来
负责组织台湾省籍党代表的产
生。我因为是在上海，所以我是
从上海的台湾省籍党员里，一关
一关地差额选举上来的。一开始
必须要有党员们的推荐，当时上
海市的台湾省籍党员开过座谈
会，我作为候选人没有参加，他
们推选出我代表上海的台籍党
员，然后到全国的台籍党员代表
中进行差额选举。

记者：预想到会当选十九大
党代表吗？其实你的党龄很短。

卢丽安：没想到，我真的是
很讶异，一直到现在都是很惶
恐的心态。即便我已经在大陆生
活了二十年，但是对党史、党章、
党的工作环节等都有很多内容
需要学习。当选党代表后，我也
以个别听取意见的方式征询过
一些老党员同志对我，以及对上
海市台联工作的意见和建议。

入党有利于推动两岸交流

记者：你是 2015 年加入中
国共产党的，交入党申请书是什
么时候？

卢丽安：2014 年底，在复旦
大学。

记者：当时为什么决定交入
党申请书？你在记者会上说，此
前以“党外诤友”的身份参政议
政，后来觉得入党有利于推动两
岸交流与和平发展，这个区别在
哪里？

卢丽安：对，那天的回答是一
个（原因），我前期在以党外诤友
的身份考核党。同时到 2013 年（当
选上海市台湾同胞联谊会会长）
以后，我比较多的时间花在台联
的工作上，更进一步知道要方方
面面地来整合资源，促进两岸关
系和平发展，这是党的事业，所以
如果能够申请入党的话，一方面
也是在为党的事业做贡献。

当然也有一点小的成分是，
我不知道我会不会被接受。所以
我一直都没有提出申请，我在考
核党。后来我觉得时机成熟了，

因缘际会，我就向我的两位入党
介绍人——— 都是我非常敬重的
老党员前辈，询问有没有可能。
他们就说好啊，可以，一点都没
有之前别人给我的那种信息，说
因为你的背景就不行。这给我很
大的一个鼓励。

记者：你回台湾的时候，怎
么跟你父母描述入党这件事？

卢丽安：他们理解，他们接
受，但是我似乎没有给他们太多
的时间去考虑。如果你要问的
话，我没有征询他们的意见。

今年暑假我回去看爸爸妈
妈的时候，我就说我在大陆申请
入党了。他们说，哦，还好，推一
推眼镜。他们说，只要是对民族、
国家、社会有帮助的事情，他们
支持。

今年十一长假期间，台湾省
籍党代表的名单一出来，岛内媒
体一下就关注到我。我也很紧
张，就赶快打电话给我爸妈说，
可能会给你们的生活带来不便，
带来骚扰，不必要的一些曝光、
采访其实就可以谢绝，因为这毕
竟是我一个成年人做的一个政
治决定。然后过两三天，我又打
电话回去问怎么样，有没有不方
便。我家人就笑笑地说，没有啊，
也没有遇到朋友来说，诶呦，你
们家出了个共产党。

但我想要补充说明的是，两
岸分治的情况会让岛内民众对
共产党有一种排斥的心态，这
从1949年国民党撤台以来就有
的。前一阵子，两岸交流很友好
的时候，大家还可以把这种矛
盾情结放到一边去。可是这两
年随着台湾的“政权更替”，这
又被拿出来作为炒作的议题
了。目前，台湾的民众会比较疑
虑，不知道怎么来看待祖国大
陆，毕竟在1980、1990年代它是
高高在上的“亚洲四小龙”之
一。现在二十年的时间一过，台
湾发现大陆的成绩这么好，与
之相对，台湾自己没有办法走
出困境，这种从高处掉到低处
的矛盾心态是可以理解的。

我希望两岸的关系能够进
入一种相对比较温和、善意的状
态，然后台湾的民众们不要局限
在过时的意识形态里面，我觉得
这个很重要。把历史还给历史，
我们要创造的是一个新阶段，一
个新旅程，我们要创造我们满意
的历史。 据《南方周末》
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